



## SEPTUAGÉSIMO SEXTA ASAMBLEA MUNDIAL DE LA SALUD

Punto 15.1 del orden del día provisional

### **Fortalecimiento de la preparación y respuesta de la OMS frente a emergencias sanitarias**

Mayo de 2023

Antes de comenzar a leer la declaración de grupo, me gustaría citar los nombres de todos los agentes no estatales que la firman conjuntamente, a saber:

- FDI, Federación Dental Internacional
- FIP, Federación Internacional de Farmacéuticos
- CIE, Consejo Internacional de Enfermeras
- AMM, Asociación Médica Mundial
- Fisioterapia Mundial
- Women in Global Health.
- Asociación Internacional de Hospicios y Cuidados Paliativos
- Sociedad Internacional de Oncología Pediátrica (SIOP)

Hablo en nombre del Consejo Internacional de Enfermeras, que forma parte de la Alianza Mundial de Profesiones de la Salud.

El reciente informe de la WHPA <sup>1</sup> pone de relieve la evidencia y el conocimiento recabado por sus cinco organizaciones sobre el impacto de la pandemia en los profesionales de la salud en todo el mundo. Proporciona evidencia detallada sobre los riesgos ocupacionales y retos de carga de trabajo alarmantes y dominantes a los que se enfrenta el personal de la salud, en particular las mujeres - que conforman el 70% de la fuerza laboral para la salud y el 90% de los trabajadores

---

<sup>1</sup> <https://www.icn.ch/publications/what-covid-19-pandemic-has-exposed>



de la salud en primera línea - y pone de manifiesto las graves consecuencias a las que se enfrentaron durante la pandemia. Otro informe<sup>2</sup>, también avalado por la WHPA, ha señalado pormenorizadamente las implicaciones que alteran la vida a causa de las interrupciones de la fuerza laboral en oncología pediátrica proponiendo asimismo recomendaciones específicas.

Ponemos énfasis en la necesidad urgente de proteger y salvaguardar a los profesionales de la salud y mejorar así la resiliencia de los sistemas de salud en la planificación y la respuesta ante las emergencias sanitarias. El personal de la salud es el recurso fundamental que hace de puente para los sistemas de salud desde la respuesta hasta la recuperación y la prestación de servicios de salud esenciales y funciones de salud pública en aras de la CSU, la seguridad sanitaria mundial y las iniciativas contra el cáncer de la OMS.

Instamos a los Estados miembros a fortalecer la salud mental y el apoyo psicosocial para los profesionales de la salud durante y después de las pandemias y situaciones de emergencia. Responder adecuadamente a esta necesidad significa proporcionar acceso oportuno a cuidados para las personas que los necesitan, pero también requiere intervenciones en las organizaciones para reducir los factores de riesgo, como mejorar las condiciones laborales, garantizar capacitación adecuada antes de futuras emergencias sanitarias, en particular cuidados paliativos y enfermería, y respetar los derechos de los profesionales de la salud. Los entornos de trabajo seguros que ofrecen apoyo garantizan la retención de trabajadores de la salud cualificados para aprovechar al máximo las inversiones realizadas en formación y capacitación en salud.<sup>3</sup>

Por último, instamos a los Estados Miembros a hacerse cargo e invertir en estrategias sistémicas para abordar concretamente la violencia crónica en los entornos de la salud - en particular la que afecta a las trabajadoras - y garantizar la participación de los profesionales de la salud en la planificación nacional y en la toma de decisiones políticas y financieras - con un enfoque en las mujeres que históricamente han estado excluidas de la toma de decisiones, lo cual puede

---

<sup>2</sup> <https://ecancer.org/en/journal/article/1187-the-threat-of-the-covid-19-pandemic-on-reversing-global-life-saving-gains-in-the-survival-of-childhood-cancer-a-call-for-collaborative-action-from-siop-ipso-pros-wcc-cci-st-jude-global-uicc-and-whpca>

<sup>3</sup> <https://www.whpa.org/activities/positive-practice-environments>



asegurar que el conocimiento y la experiencia sobre el terreno informen las decisiones y, en última instancia, beneficien a los pacientes y los sistemas de salud.